

L'ESOTERISME

ECOLES ET MOUVEMENTS DIVERS

L'ORPHISME

Cette tradition est née dans la Grèce antique, au VII^e siècle av. JC.

Eusèbe fit de Orphée un personnage extraordinairement riche, dont on retrouve la trace du mythe dans de nombreux textes ésotériques, dont Virgile. Orphée défendait l'immortalité de l'âme et s'efforçait de purifier celle-ci rituellement et spirituellement.

L'HERMETISME GRECO-EGYPTIEN

La littérature hermétique veut dire à l'origine, qui est attribué à Hermès Trimégiste, écrite à partir du III^e siècle av. JC., jusqu'au III^e siècle ap. JC., soit par des Grecs égyptianisés, soit par des Egyptiens hellénisés. On distingue :

L'hermétisme populaire, consacré aux arts occultes (l'astrologie, les lapidaires, l'immortalité, etc.).

L'hermétisme savant qui se décompose en deux écoles, l'une optimiste et moniste (le monde est bon et sa contemplation peut atteindre les dieux), l'autre pessimiste et dualiste (le monde est mauvais, il a été créé par le Démiurge et non par Dieu. Il faut donc se détacher de la matière pour remonter vers le Un).

LE NEO-PYTHAGORISME

Il commence au début de l'ère chrétienne. La magie devient de plus en plus théurgie (pratique occultiste visant à communiquer avec les bons esprits et à utiliser leurs pouvoirs pour atteindre Dieu). On spéculait sur l'idée de l'absolu, le bien, l'Un inconnaissable et ineffable (qui ne peut être exprimé, indescriptible). La recherche scientifique cède le pas à la quête mystique. La mystique astrale développe des considérations sur l'harmonie des sphères, la Grande Année, la métempsycose, l'ascension des âmes. Vers la fin la polémique contre le christianisme devint vive. Un grand nom, Apollonios de Tyane (1^{er} siècle ap. JC.).

LE NEO-PLATONISME

Il est impossible de distinguer nettement le néo-platonisme du néo-pythagorisme. Souvent les grands noms appartenaient aux deux mouvements. Le néo-platonisme est une philosophie certes, mais aussi un ésotérisme. Le néo-platonisme admettait un Dieu inconnaissable et ineffable, supérieur au Démiurge qui façonna le monde avec une matière qui est à l'origine du mal. Il décrit dans l'homme deux âmes opposées, l'une raisonnable, l'autre irraisonnable. Certains néo-platoniciens sont mystiques, d'autres racontent leurs expériences spirituelles, avancent des méthodes initiatiques. Proclus explique que toute âme particulière entretient avec l'âme divine, à laquelle elle est subordonnée par essence, le même rapport que son véhicule avec le véhicule de l'âme divine. Il dit que toute âme particulière a le pouvoir de descendre dans la génération et de remonter indéfiniment de la génération à l'être. Il préfigure ainsi le principe de l'évolution à travers les réincarnations, ainsi que la composition de l'être en plusieurs états de consciences attachés à différents corps. Nous y reviendrons dans un prochain ouvrage.

Un grand nom, Plutarque (II^e siècle ap. JC.).

LE CELTISME HISTORIQUE

Il est difficile de définir officiellement la culture celtique dans son essence ésotérique car il n'existe pas de textes, seulement quelques témoignages.

L'aspect ésotérique du celtisme est donné par les druides qui ont formé la trame de la culture celte au point que l'on ne peut différencier la culture celte de l'ésotérisme des druides. L'enseignement des druides se faisaient oralement.

Les celtes avaient organisé une civilisation fondée sur l'ésotérisme.

La littérature celtique, qui s'est étendue sur des siècles, a utilisé plusieurs langues, le gaulois, l'irlandais, l'écossois, le gallois, le breton. Elle a employé cependant un symbolisme complexe, des schémas initiatiques, des idées métaphysiques et spirituelles.

Tout le monde connaît l'épopée du roi Arthur et la quête du Graal par les chevaliers de la Table Ronde. D'ailleurs le symbole du Graal deviendra un des moyens d'expression de l'ésotérisme chrétien, comme la croix est un symbole de l'exotérisme chrétien.

Nous reviendrons sur l'histoire ésotérique des celtes dans un prochain ouvrage.

L'ESOTERISME DANS LE CHRISTIANISME

Le Christianisme, bien que traité en tant que religion, a véhiculé officiellement son ésotérisme lui aussi. On peut distinguer l'herméneutique (interprétation spirituelle des textes), la kabbale (croyance en une transmission secrète de paroles secrètes).

Les ésotéristes ont donné un sens occulte à certaines paroles de Jésus. Celui-ci a réservé une partie de son enseignement notamment aux apôtres. Il a existé une tradition non écrite transmise à un petit nombre depuis les apôtres. Il a existé aussi des textes dits apocryphes (cachés). Enfin bien des adeptes du christianisme ont réfléchi sur des vues ésotéristes des religions.

On peut considérer que le gnosticisme a représenté l'ésotérisme chrétien, de même que les Esséniens ont représenté l'ésotérisme avant Jésus. Mais nous reviendrons sur ces aspects dans l'ouvrage traitant de la vibration christique.

- La Kabbale chrétienne :

Elle part de l'hypothèse que l'ésotérisme juif et la mystique chrétienne coïncident. Elle opère la synthèse ésotérique de deux ésotérismes. D'un côté, il y a la Kabbale hébraïque, celle de la Génèse, d'Ezéchiel, d'Isaïe, d'Enoch, et de l'autre il y a la tradition chrétienne éclairée par Hermès Trimégiste. Le premier kabbaliste chrétien est Jean Pic de La Mirandole.

- Les Templiers :

Officiellement rien, ou presque, laisse supposer un ésotérisme chez les Templiers. Cependant certains auteurs ont tenté de le prouver. Pour ma part il y a eu une action exotérique et une action ésotérique chez les Templiers.

L'histoire officielle des Templiers a été traité dans l'ouvrage sur les Grandes Religions.

Je développerai ma version de l'action ésotérique de l'Ordre du Temple dans l'ouvrage sur la Vibration Christique.

- Les Cathares :

Dans l'histoire officielle, les Cathares sont plus considérés comme des ésotéristes. Ils croient, entre autres, en la réincarnation. Le fond de leur doctrine renvoie aux mystères manichéens et repose sur une herméneutique (critique et interprétation des textes bibliques). Ils pratiquaient également des rites initiatiques et se servaient de symboles spirituels. L'histoire officielle des Cathares a été traité dans l'ouvrage sur les Grandes Religions.

Nous y reviendrons également dans l'ouvrage sur la Vibration Christique.